

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 151 (2006)
Heft: 6-7

Vereinsnachrichten: Défense : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Défense

SOCIÉTÉ VAUDOISE DES OFFICIERS

Case postale 7483 – 1002 Lausanne

Le rédacteur du « Bulletin des officiers vaudois »: Cap Mermod Gérald
Chemin des Ormeaux 10 – 1066 Epalinges – Tél. +41 (0)79 623 67 89 – E-mail: mermodg@bluewin.ch

ÉDITORIAL

Tir Intergroupements de la SVO

Notre traditionnel TIGR aura lieu le **samedi 14 octobre 2006 au stand de tir de Chamblon**. L'organisation sera assurée par le groupement Nord. Le plan de tir reste inchangé; en voici quelques extraits:

Distance: 25 m

Cible: vitesse UIT 89, de 5 à 10 points

Genre de tir: séries

Exercice (facult.)

série de 3 coups en 120 secondes (maximum 4 passes)

Inter-Groupements:

1 série de 5 coups en 120 secondes

1 série de 5 coups en 60 secondes

1 série de 5 coups en 40 secondes

Classement:

au total des 5 meilleurs résultats obtenus, appui par la meilleure

passe en 40 secondes puis la moyenne d'âge la plus élevée.

Individuel:

6 coups tirés en 2 séries de 3 coups en 120 secondes chacune.

Nombre de passes illimité.

Classement:

à l'addition des 2 meilleures passes, appui par les passes suivantes, puis par l'âge le plus élevé, par les meilleures passes.

Le but de cette activité est non seulement d'exercer le tir de précision sous pression du temps, mais également de soigner la camaraderie; le groupement Nord est actuellement au travail et met en place les conditions favorables à une réussite complète de cette manifestation.

Une information plus détaillée ainsi que les bulletins d'inscriptions seront envoyés aux membres SVO quelques semaines avant cet évènement.



Maj E. Guggisberg,
Nouveau président de la section Tir
au Pistolet et responsable des tirs.

Quand on a bazarde les repères

Philippe Barraud¹

La crise de l'autorité est un thème qui s'impose de plus en plus, et ce n'est pas un phénomène de mode: c'est le plus

grave problème posé à notre société, et les solutions sont moins qu'évidentes.

Cette crise de l'autorité se manifeste aussi bien à l'école que dans les rapports entre per-

sonnes, à l'intérieur de l'entreprise et entre les citoyens et leurs élus et, bien entendu, à l'intérieur des familles. De manière croissante, l'épreuve de force et la revendication d'une autonomie sans concessions pa-

¹ Journaliste et écrivain vaudois. Ancien rédacteur en chef de la Gazette de Lausanne. Animateur du magazine en ligne www.commentaires.com



raissent devenir la seule manière de gérer les relations humaines. Parallèlement, la notion de respect, qui est le pilier de la vie en société, part en quenouille.

Il n'y a pas d'explication simple à cette stratégie de l'affrontement systématique, mais on peut du moins faire quelques hypothèses. La première est que, depuis une quarantaine d'années, on s'est employé à désacraliser l'autorité, à interroger sa légitimité, à la contester sans cesse. Démarche salutaire en un sens, mais qui, devenant systématique, nous a conduit dans une impasse.

C'est vrai pour la politique, c'est vrai pour l'entreprise, c'est vrai pour l'école. Entre les dirigeants politiques d'il y a quarante ans et ceux d'aujourd'hui, il y a un déficit d'image vertigineux. Les notables d'alors n'étaient pas meilleurs que les élus actuels, mais ils jouissaient d'un statut qui induisait un certain respect, une distance, et leur conférait donc une autorité réelle dans les esprits.

Le politicien est tombé de son piédestal, et nous ne sommes pas sûrs que ce soit la meilleure des choses. Il a été si bien moqué et traîné dans la boue depuis des décennies, qu'on ne voit guère pourquoi on lui manifesterait un quelconque respect. Les médias portent une large responsabilité à cet égard, qui ont fait des politiques des guignols, des bouffons et des menteurs, des gens ordinaires qu'on montre en short ou les fesses à l'air sur une plage. Pourquoi donc les respecterait-on ?

Dans l'entreprise aussi, même si c'est dans une mesure moindre, l'autorité ne va plus de soi. Un petit patron français, qui tient un garage de motos, se désolait récemment de ne rien pouvoir obtenir de ses jeunes employés, allergiques à toute injonction: «Pourquoi tu me parles comme ça?», lui était-il répondu à chaque fois.

On ne mentionne que pour mémoire le cas de l'école, où l'autorité du prof est a priori contestée, tant on a dit aux élèves que le prof, c'est l'ennemi.

Il faut ajouter à ce sombre tableau l'effritement rapide des normes sociales et religieuses qui, il y a peu encore, délimitaient l'existence des individus. L'appartenance à une communauté (commune, société locale, famille étendue, groupe culturel, paroisse...), et des principes de vie en société acquis dès l'enfance empêchaient les individus, et bien sûr les jeunes, de faire n'importe quoi. Aujourd'hui chacun a gagné une liberté quasi absolue, et assurément encombrante si l'on n'a pas le mode d'emploi.

L'aspect le plus inquiétant de la chute de l'autorité et du respect, c'est la violence des jeunes, à l'égard d'eux-mêmes et de ceux qui sont censés les former. Or on ne voit guère comment sortir de là. Les familles? C'est évidemment là qu'est tout le problème, car c'est bien souvent dans les familles que les modèles, l'exemplarité et... l'autorité font défaut. Il ne faut pas être naïf: c'est là, bien davantage que dans la rue, que s'apprennent les attitudes agressives et mé-

prisantes à l'égard des profs, des employeurs, de la police, des étrangers; c'est là qu'on apprend qu'on a tous les droits, mais pas de devoirs.

Reconnaissons qu'il n'a probablement jamais été aussi difficile d'élever des enfants, dans un monde devenu compliqué et dangereux, un monde de plus en plus dépourvu de repères, autrement dit illisible. A cela s'ajoute la déstructuration des familles elles-mêmes, qu'elles soient recomposées ou monoparentales, où la question de l'autorité prend toute son acuité: un beau-père, ou l'absence de père, complique toujours la construction psychologique des enfants. Combien de mères seules sont-elles contraintes de baisser les bras, voire de se laisser racketter par leurs propres ados, lorsqu'ils deviennent menaçants?

Heureusement, le problème commence enfin à être reconnu. A force d'être insultés et frapés, les profs appellent au secours. On ose de nouveau trouver des vertus à des idées aussi sulfureuses que l'autorité et la discipline; on ose se demander comment les restaurer, malgré les imprécations des soixante-huitards blanchis sous le harnais. Pour autant, la route sera longue, car personne n'a vraiment la solution. Il a fallu quarante ans pour saper l'autorité et le respect, il en faudra tout autant pour tout reconstruire, différemment bien sûr. Car il n'est pas facile de réinventer des repères crédibles, dans une société qui les a si allègrement bâzardés².

P. B.

² Reprise d'un article publié le 28 avril 2006 sur le site www.commentaires.com. Avec l'aimable autorisation de l'auteur.

AGENDA

SSO-SVO

Juin-Juillet 2006



Groupement de Lausanne

28 octobre 06: Introduction au Wargaming, Pully (Voir aussi les infos du CHPM)

Fin novembre: Conférence du div Lupi « Risques de pandémies: que peut faire l'Etat, quelle place et quelle mission l'armée devrait-elle accomplir face à une telle menace? »

Renseignements: maj EMG Chr. Buache, président SVO-Lausanne, 079 607 79 32.

Section Sports

Cours selon programme

Renseignements: plt G-A Carrel, Centre sportif de Dorigny, 021692 21 50.

Section Cavaliers

7 avril-21 septembre 06: Sorties équestres journalières (lu, ma, je, ve), Châlet-à-Gobet

1-3 septembre 06: Weekend aux Franches-Montagnes

Octobre-décembre: Cours Club équestre (lu) Cours classe 1 (ma) Cours dressage (ve)

Fin octobre: Tour du Mont-Pèlerin/Galop du Rhône

3 novembre 06: Raclette au Club house

Janvier-mars: Cours Club équestre (lu) Cours classe 1 (ma) Cours dressage (ve)

Renseignements: maj C-A Bürgi, 079 623 03 25.

Section Tir au pistolet

26 août 06: Entraînement, Vernand

2 septembre 06: Journée des familles, tir au pigeon, Dorénaz

2 septembre 06: Entraînement, Vernand

1^{er} octobre 06: Tir de clôture et repas, Chamblon

13-14 octobre 06: TIGR, Chamblon

Décembre 06: Tir de Noël, Yverdon

Mars 07: Assemblée générale

Renseignements: maj E. Guggisberg, 079212 76 36.

Groupement EST

01 juillet 06: Visite du Jazz Festival Montreux

27 octobre 06: Visite de l'Académie de Police

13-14 octobre 06: TIGR, Chamblon

Renseignements: Lt col Rubben Melikian, 079301 03 41

Groupement NORD

13-14 octobre 06: TIGR, Chamblon

Renseignements: Maj Gilles Hurni, 079566 22 22

Groupement OUEST

13-14 octobre 06: TIGR, Chamblon

Renseignements: Maj Claude Friderici, 079213 31 19

CENTRE D'HISTOIRE ET DE PROSPECTIVE MILITAIRE

Programme 2006 - 1^{er} semestre

Cours N° 3: 22 juin 2006 à 18h30: **Blessures physiques, blessures psychiques: des soldats américains aux civils irakiens, le coût humain de la guerre en Irak** (Hans-Willem FLUIJT – psychologue diplômé).



CENTRE D'HISTOIRE ET DE PROSPECTIVE MILITAIRE

Programme 2006 - 2^e semestre

Cours N° 4: 21 septembre 2006 à 18h30: **La bataille de Diên Biên Phu: mythes, réalité et signification politique** (*Pierre JEANNERET – docteur ès lettres*)

Cours N° 5: 26 octobre 2006 à 18h30: **Introduction aux jeux de guerre** (Wargames, Kriegsspiele) (*Olivier BANGERTER – délégué au CICR*)

Cours N° 6: 28 octobre de 14h00 à 18h00 à la salle polyvalente de Verte-Rive: **Journée «Introduction aux jeux de guerre»** (Présentations de plateaux de toutes époques: Antiquité, guerres mondiales, époque contemporaine + Démonstration «L'armée du Nord» la campagne de Napoléon en Belgique, 1815)

Cours N° 7: 16 novembre 2006 à 18h30: **Le régiment de Meuron et la prise de la forteresse de Seringapatam, capital du sultanat du Mysore, en 1799** (*M^{me} Hélène DUBEY MOCK – conservatrice du Musée militaire de Colombier*)

Thème annuel 2007: la Défense européenne, histoire, enjeux, perspectives

(Le CHPM recherche des conférenciers. Contact: chpm-pully@bluewin.ch)

Sauf avis contraire, les cours d'histoire ont lieu au Pavillon ouest du Centre Général Guisan à Pully; le symposium à la salle de la Fondation Pohl du Centre Général-Guisan à Pully.

Case postale 618 - CH 1009 Pully - Tél. 021 729 46 44 - Fax 021 729 46 88 CCP 10-22125-2